



La Gazette Généalogique de Buvilly



N°25

*Feuille d'informations généalogiques
pour les personnes originaires de Buvilly*

Mars
2020

Sommaire :

Editorial

1. De nouveaux ancêtres à Montholier
2. Un conseiller de Louis XIV marie son fils à Buvilly
3. Tous les Colin de Buvilly enfin reliés
4. Une nouvelle branche Bouilleret
5. Un instituteur Overnoy fait souche à Pupillin
6. De nouveaux Reverchon
7. La généalogie du futur ... Vers où allons nous ?
8. Généalogie anecdotique

Editorial

Voici une petite gazette printanière qui relate les quelques nouvelles trouvailles jurassiennes de ces derniers mois.

Je ne mentionne que les plus importantes, car régulièrement de nouvelles petites branches viennent épaissir l'arbre, en fonction de contacts tissés sur le net ou de messages que je reçois.

Comme je l'ai souvent dit ce n'est jamais fini, et les sources de données numériques disponibles en ligne augmentent de jour en jour.

La dernière en date est le relevé des décès de France de 1970 à aujourd'hui, soit un demi-siècle de décès qui sont accessibles en ligne depuis le portail geneanet.org à partir des données de l'INSEE.

Cette gazette rappelle une fois de plus l'importance de l'entraide généalogique. Qu'il s'agisse de Luc Duboz, de Monique Bérard ou de Nicole Millet qui apparaissent dans cette gazette, on réalise à quel point les échanges permettent de faire avancer les recherches.

Bonne lecture et à bientôt !

Yves Guignard

1. De nouveaux ancêtres à Montholier

Dans l'état actuel de mes recherches, ce n'est pas tous les jours que je fais la découverte de nouveaux ancêtres.

En effet, plus on avance loin dans le temps, au XVII^{ème} siècle notamment, plus les sources se font rares, les documents difficiles à lire, parfois perdus, et donc plus cette recherche est ardue.

Heureusement, mes amis généalogistes et moi-même avons la chance d'avoir un expert de ces temps reculés, mon ami Luc Duboz, qui a figuré dans plusieurs de mes gazettes, et dont la dernière trouvaille avait été de me donner des ancêtres venus de Haute Savoie (voir gazette N°24 de l'an passé).

C'est donc avec confiance que je lui ai demandé quelle piste suivre pour retrouver les parents de mon couple d'ancêtres, Grégoire Chérin et Anatholia Girod.

Ces derniers sont originaires de Montholier et le lien se fait par leur fille Marie-Françoise, qui épousera un Loiseau en 1762 à Buvilly.

Or, quelque temps plus tard Luc m'annonce être en possession d'un contrat de mariage qui va nous livrer les parents de Grégoire, Claude Antoine et Marie Moureau. En effet, Grégoire a un frère, Claude François qui épouse également une Girod (vraisemblablement la sœur d'Anatholia) et Luc a identifié le contrat de ce mariage. Il obtient également celui de Claude Antoine et de Marie Moureau datant de 1689, qui nous apporte les grand-parents de Grégoire, Alexandre Chérin et Claudine Tomasset. Nous aurons donc remonté deux générations avec des ancêtres vivant à l'époque de Louis XIV.

Avec cette dernière découverte mes ancêtres jurassiens de la huitième génération sont quasiment au complet. Il ne manque plus guère que les parents d'un couple de Vadans pour terminer cette parentèle. A suivre !

2. Un conseiller de Louis XIV marie son fils à Buvilly

J'avais relevé cet acte de mariage particulier il y a bien longtemps lorsque j'avais réalisé les dépouillements de Buvilly. Il s'agit de l'un des premiers actes de mariage paroissiaux du village, dix ans après le début des actes, celui d'Honoré Cadot et de Françoise Pertuset de Salins, célébré en 1699.

Il est dit dans l'acte dont voici un extrait, que le père de l'époux, Jacques Cadot est Conseiller du Roy, qui cette année-là, n'est autre que le Roi Soleil.

Mariage en l'église paroissiale de St Symphorian de Buvilly. Cité Sr MERCERET vicaire de l'église St Anatoile de Salins, 14/11/1699. Dispense de deux bans, accordée par Mr JOUBELOT vicaire général du Diocèse de Besançon, le siège vacant date du 13/11/1699. Consentement de la dite Demoiselle Catherine DATHONNE. (note : mère de l'époux car son père Jacques est décédé) Procuration spéciale signée par la dite Demoiselle et de l'huissier notaire royal en datte à Mante le 19/10/1690. Mariage célébré par Messire Jean FARDET prêtre curé de Buvilly et de Messire Jean FAMEY, prêtre familier en l'église collégiale et paroissiale de St Anatoile et du Sr Jean Baptiste BONNAUD de Pignerol en Piemont, lieutenant au régiment d'Infanterie de Bresse. Témoin: LOIGEROT.

Difficile d'en savoir plus à l'époque sur ce haut personnage ... Et puis ces personnes étrangères au village n'ayant aucun lien avec mon arbre, j'avais renoncé. Mais aujourd'hui nous avons Google !

Voici ce que nous y apprenons :

de Jurisdiction , mais avoit crû devoir relever l'appel au Parlement , parce que cet appel étoit une Sentence du sieur Payen , Grand Maître , du 17. Juin 1707. & d'une autre Sentence du Maître particulier de Chauny , du 24. Novembre 1707. qui avoit jugé comme son Subdelegué par commission speciale & sur l'instruction criminelle faite par ledit sieur Grand Maître , & non comme Juge naturel des Parties. Autre Requête de M. Jacques Cadot , Conseiller & Procureur de Sa Majesté en la Maîtrise de la Fere , tendante à ce qu'il lui fut donné acte de sa déclaration qu'il avoit relevé son appel à la Table de Maître parce que cet appel n'étoit que de la Sentence du Maître parti-

Né à Rosny-sous-Bois, Jacques Cadot est élu conseiller à Mantes-la-Jolie. Un généalogiste a même relevé l'ensemble de ses enfants dont Honoré qui se marie à Buvilly. Toutefois l'énigme qui pousse ce dernier à se marier dans l'église paroissiale du village reste complète.

3. Tous les Colin de Buvilly enfin reliés

Plusieurs de mes gazettes ont relaté mes recherches sur la saga des Colin, une très ancienne famille de Buvilly, puisqu'elle fait partie des rares qui y étaient déjà établies au début du XVII^{ème} siècle, avant la tristement célèbre guerre de Dix Ans ... La plupart des « anciennes » familles de Buvilly ont en effet fait souche au village après ce tragique évènement.

Du fait de cette ancienneté, nous sommes extrêmement nombreux à descendre des Colin. Ma dernière découverte, relatée dans la dernière gazette, faisait état d'une branche partie vers Pupillin et Arbois au XVIII^{ème} siècle ...

Il me restait cependant encore quelques Colin de Buvilly que je ne parvenais pas à relier aux miens faute d'informations ...

Ces Colin descendaient tous de Pierre Colin et de Claudia Boissard de Darbonnay, mais aucune information ne me permettait de savoir avec certitude qui était ce Pierre, et je n'avais pas eu le courage d'éplucher les registres paroissiaux de Darbonnay en quête d'un éventuel acte de mariage ...

Heureusement ... et c'est bien là la magie d'internet, nous sommes nombreux à travailler sur ces familles et le partage de nos travaux est devenu de plus en plus facile ... et fructueux !

Un soir de novembre l'envie me prend de voir si par hasard le portail de généalogie geneanet ferait état de recherches sur ce couple ...

Et là miracle ! J'y apprendis que ce Pierre Colin n'est autre que celui qui est déjà dans mon arbre, l'époux de Marguerite Ménétrier mais qui avait eu une première union avec Claudia Boissard de Darbonnay, décédée en 1715.

Cette découverte me permettra rapidement de rattacher tous les Colin de Buvilly qui manquaient dans mon arbre. Fort de cet exploit, je me suis relancé à la poursuite des Colin d'Arbois, autrement dit les descendants de ceux qui avaient déjà été identifiés dans la précédente gazette.

Je consulte pour cela l'ensemble des Colin d'Arbois du XIX^{ème} siècle et parviens à les relier presque tous aux miens... Presque, car certains viennent de Saint-Germain-en-Montagne ...

A priori rien à voir avec Arbois ... Mais il se trouve que l'un des descendants de mes Colin de Buvilly s'était marié avec une Charpeaux de Saint-Germain-en-Montagne, cela vaudrait donc la peine de voir si par hasard il y a eu des descendants Colin dans ce village aussi, et de les remonter ...

Nouvelle surprise ! Les Colin de Saint-Germain sont les descendants de Jean-Pierre Colin, né en 1786 à Buvilly, qui épouse une Mathieux de Saint Germain en Montagne en 1815 et s'y établit ! Parmi ces descendants Marius Félix Colin (1889 + 1918) figure sur le monument aux morts du village.

Voilà qui clôt cette grande saga des Colin de Buvilly. Mais nous découvrirons certainement de nouveaux descendants de cette immense famille au gré des recherches !

4. Une nouvelle branche Bouilleret

Monique Bérard de Chamblay a participé aux premières rencontres généalogiques au début des années 2000. Elle avait un certain nombre de patronymes en commun avec moi, mais nous n'étions pas parvenus à trouver de lien de parenté entre nous. Il faut avouer aussi que nous n'avions pas poussé très loin les investigations.

C'est en parlant des Bouilleret que Monique me signale qu'elle a dans son arbre des ancêtres Bouilleret, et que plus particulièrement, elle descend de Claudine Bouilleret, née en 1692 à Pupillin, qui épouse un Sairon de Chamblay, et quitte le village pour celui de son mari. Dès lors, la descendance va épouser les familles de Chamblay pour conduire à Monique.

En travaillant sur cette descendance, plusieurs découvertes vont me permettre de relier d'autres personnes à mon arbre.

Par exemple, Claude-Mathieu Monnet, de Chamole ancêtre de mon ami Jean-Louis Monnet, ancien pilote de la patrouille de France, était un allié, et c'est par son épouse, une Alexandre de Buvilly, que je cousinais avec Jean-Louis.

Or il se trouve que ce Claude-Mathieu Monnet est le petit-fils d'une Marie-Anne Guyat de Pupillin, qui se rattache à mes Vuillemin. Ce qui donne d'une part à Jean-Louis de nouveaux ancêtres sur Pupillin et nous apporte d'autre part un nouveau lien de parenté !

5. Un instituteur Overnoy fait souche a Pupillin

La figure Overnoy la plus connue de Pupillin est sans conteste Pierre, qui s'est fait un nom par la qualité de ses vins, produits à partir d'une culture bio-dynamique. C'est un instituteur, Claude François Overnoy (1765 + 1833) qui est arrivé à Pupillin sous la Révolution et y épousera une Gardet. Il n'est autre que le grand-père du grand-père de Pierre.

Ses fils naissent tous à Pupillin ... sauf un ! Précisément l'arrière-grand-père de Pierre, qui lui, naîtra à Souvans, où son père était instituteur, en 1809 ! Je le considérais jusqu'ici comme non relié aux autres Overnoy, mais comme un allié, le lien se faisant par son épouse Petit ! Mais j'ignorais qu'il faisait partie de la même famille et même qu'il avait eu une première épouse Gardet ! Voilà qui apporte de nouveaux cousins de Pupillin à l'arbre.

C'est ainsi avec les instituteurs, comme avec les militaires et les religieux ... ils se déplacent !

C'est Monique Bérard dont j'ai parlé plus haut qui m'a également permis de retrouver ce lien.

6. De nouveaux Reverchon

Je n'ai aucun ancêtre Reverchon, mais mon arbre ne compte pas moins de 36 branches Reverchon de par leurs unions avec des cousins de Buvilly. Le dernier porteur du patronyme à Buvilly, Maxime, ancien maire s'est éteint récemment ; son grand-père, natif du Bouchaud avait épousé une Alexandre de Buvilly.

Disons enfin, que mon arbre en comptait 35 branches jusqu'au début de l'année, avant que Nicole Millet, en réponse à mon message de vœux de janvier ne vienne en ajouter une trente sixième !

Nicole Millet est la petite-fille de Marie Julie Delorme, épouse d'Elie Denêtre ... (petite anecdote mon père qui avait une très grande mémoire des dates de naissances me rappelait que cette dernière était née le 8.8.1888 !) Je me souviens bien d'elle, car cette vieille dame était notre voisine à Buvilly quand j'étais enfant. Sa fille, décédée il y a quelques années à plus de 100 ans, a épousé un Reverchon et sa petite-fille Nicole s'est passionnée pour la généalogie des Reverchon, tout comme Christian Breniaux l'a fait pour les Breniaux ! Elle m'apprend donc que Clauda Françoise Frère, née à Buvilly en 1770, s'est mariée à un Reverchon de Plasne.

Cette dernière figurait déjà dans mon arbre, en tant qu'arrière-petite-fille de Claudine Françoise Colin, née en 1680 ... (comme on le voit les Colin sont à l'origine de tout le village) ! Toutefois, vu que cette Clauda Françoise Frère ne s'est pas mariée à Buvilly,

contrairement aux habitudes, et a quitté le village à son mariage pour celui de son mari, j'ignorais ce qu'elle était devenue.

Nicole me fournit sa descendance dont les détails sont d'ailleurs en ligne, car un autre descendant de ce couple a posté toute cette généalogie.

Du reste, ce Reverchon a plusieurs frères et soeurs auxquels se rattachent certaines de mes 35 autres branches de Reverchon, mais je ne peux pas les relier entre elles, car elles ne se rattachent pas à un ancêtre commun.

7. La généalogie du futur. Vers où allons-nous ?

Je tenais à partager avec vous dans cette gazette une tendance qui se fait de plus en plus présente, pour laquelle je ressens à la fois fascination et inquiétude : la généalogie génétique, autrement dit la recherche de cousins sur la base de racines ADN communes.

J'hésitais à aborder ce sujet brûlant, car il relevait, pour moi, encore de la fiction, et ce malgré l'avancée des recherches dans le domaine.

Force est de constater que ce n'est désormais plus de la fiction, et que le portail geneanet.org vient d'ouvrir une nouvelle option (en test) permettant la comparaison d'ADN entre membres ! Ahurissant !

Comme le mentionnait souvent Martine Bellague qui fait énormément de recherches depuis des années, notamment sur les Pasteur, nos recherches sont basées sur les actes et donc pas toujours sur la réalité du sang ! Des portions de nos arbres sont peut-être fausses, et peut-être que nous l'apprendrons un jour par le biais de ces nouvelles avancées ?

En ce qui me concerne je fais sans doute partie d'une génération qui regarde cette avancée avec beaucoup de scepticisme, au vu des secrets de famille, et de tout ce qui tourne autour de l'intimité familiale. Il y aura certainement de belles découvertes en vue, mais je reste très réservé sur ce qu'il adviendra de ces banques de données, qui contiendront ce que nous avons sans doute de plus précieux : nous et notre histoire ... A méditer !

8. Généalogie anecdotique

Du Jura au Brésil !

Toujours amusant de retrouver par le hasard de nouveaux cousins, comme Nathalie Clarenc, cet été. Fille de Jeanne Petit, elle a épousé un brésilien et habite Paris. Elle était en vacances dans la maison familiale qu'elle va rénover ! En discutant, elle m'explique qu'elle a trouvé sur internet le site d'une personne qui a fait d'énormes recherches généalogiques sur Buvilly ! Tiens tiens !

Vivant à l'autre bout du monde dans son enfance, elle allait à Buvilly avec sa mère en hiver, pendant ses vacances d'été où elle fréquentait l'école communale

d'alors, tenue par Bernard Grandvaux et connaît donc bien Buvilly !

Nathalie se rattache à la fois aux familles de Pupillin par son grand-père Petit et à celles de Buvilly par sa grand-mère Béjean. Comme ceux qui ont souvent vécu loin de leurs racines, elle les affectionne particulièrement !

Des cousins au Grand Saint Bernard

D'autres cousins, des Midol rencontrés par hasard cet été au restaurant de l'Hospice du Grand Saint Bernard après une randonnée de deux jours.

En discutant avec ces personnes, des Michaud de Besançon je m'aperçois vite qu'ils se rattachent aux Midol de mon arbre ... Et oui nous sommes (presque) tous cousins !

Pas de répit

Eugénie Albine Colin est née le 2 mars 1876 à Saint-Germain-en-Montagne, tandis que son frère François Joseph voit le jour le 5 décembre de la même année, soit exactement neuf mois plus tard !

Peu de répit pour la pauvre mère ! Du reste, le frère mourra le jour de sa naissance ...

Edité par : Yves Guignard
24, chemin de la Gottettaz - 1012 – Lausanne
e-mail : yves.guignard@geneanet.net